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 علامات الإعراب الأصلية والفرعية
 تعرف علامات الإعراب بحسب جزأيها :

 : هي السمة والصفة الفارقة للشيء عن غيره وتميزه من نظيره . فالعلامة

: تغير يقع على أواخر الكلمات المعربة بحسب العوامل المؤثرة فيه، أو حسب  الإعراب

 موقعها من الكلام.

: هي حركات متغيرة تلحق آخر الاسم أو الفعل حسب موقعه من الكلام  فعلامات الإعراب

 لتبيَّن موقعه وتميزه من غيره.

 هي : الرفع ، والنصب ، والجر، والجزم .أنواع الإعراب أربعة 

 . محمد يدرس   - العلم ينير  الرفع : يدخل على الاسم والفعل المضارع مثل :  -١

 . نترك العلمالنصب : يدخل على الاسم والفعل المضارع فتقول: لن  -٢

 . الكلام حكمة قليلالجر: يدخل على الاسم فقط نحو : في 

 يحفظالجزم : يدخل على الفعل المضارع ويختص به فلا ت حزَم  الأسماء ، نحو : من  - ٤ 

 الناس .  يشكرهالمعروف 

 ولهذه الأنواع الأربعة علامات إعراب أصلية وفرعية : -

 أولاً: علامات الإعراب الأصلية : 

والسكون للجزم  – والكسرة للجر   -والفتحة للنصب  -العلامات الأصلية أربع : الضمة للرفع 

. 

 مواضع الرفع بالضمة أربعة:

محمد الاسم المفرد ) ليس مثنى ولا جمعا ( وهو ما دل على واحد أو واحدة تقول :  - ١

 . فاطمة زوج صالحة - رسول كريم

جمع التكسير : وهو ما دل على ثلاثة فأكثر مع تغير يحدث في بنية مفرده بزيادة أو  - ٢

ل جَمع ه  رجال، فوقع نقص أو تغيير، نحو: ع   في بناء الكلمة « كسر»لْم جَمع ه  ع لوم، ورَج 

 الغابة . الأسود ملوكوتخللها ما غير مفردها، وكمثال على ذلك قولنا : 

 

 

 

 



جمع المؤنث السالم : وهو ما دل على ثلاثة فأكثر مع سلامة بناء المفرد بزيادة ألف وتاء  -3

ً تسمية ا  –لجمع بالألف والتاء ، نحو : تفوقت التلميذات في آخره، ويطلق عليه أيضا

 للذنوب . مكفراتالخمس  الصلوات -الشجرات أثمرن 

 يقوم -الناس  المهذب  يحترمالفعل المضارع المجرد من النواصب والجوازم ، نحو:  -٤

 حسين مبكراً .

 مواضع النصب بالفتحة ثلاثة :

 غفور رحيم . اللَ الاسم المفرد، نحو: إ نَّ  - ١

 الزاهرة . النجومجمع التكسير، نحو: أحبُّ  -٢

 اللََّّ  أجَْرَ مَن أحسن عملاً . ي ضي  عَ الفعل المضارع ، نحو: لن  -3

 مواضع الجر بالكسرة ثلاثة وكلها تختص بالأسماء:

 . بيت الل الحرامالاسم المفرد ، نحو : صليت  في  - ١

 . للفقراءزكاةً  الأموال   جمع التكسير، نحو: فرضَ الل في -٢

 . التلميذاتسلمت المعلمة على  - المحيطاتجمع المؤنث السالم نحو: تعيش الحيتان في  -٢

 موضع الجزم مختص بالفعل وتكون علامته الأصلية ) السكون ( :

 يزرعمن  - أكرمهالضيف   يحضريجزم الفعل المضارع صحيح الآخر بالسكون نحو : إنْ 

 يحصدالخير 

 مثله.

 ثانياً: علامات الإعراب الفرعية :

تنوب عن العلامات الأصلية عشر علامات فرعية في سبعة مواضع ، وقد ينوب حرف عن 

حركة أصلية ، أو حركة إعرابية فرعية عن حركة أصلية ، أو ينوب حذف الحرف عن 

 السكون كحذف حرف العلة أو حذف النون .

 الفرعية عن العلامة الأصلية سبعة هي:المواضع التي تنوب فيها العلامة 

 الأسماء الستة . - ١

 المثنى . – ٢

 جمع المذكر السالم ، وما يلحق به . -3

 جمع المؤنث السالم ، وما يلحق به . -٤

 الاسم الممنوع من الصرف . - 5



 الأفعال الخمسة . -6

 الفعل المضارع المعتل الآخر . -7

 أخٌ، حم  ، فم  ، هن ، ذو ) بمعنى صاحب ( . أولاً : الأسماء الستة : وهي أب  

 فضل . ذوزارني  –رجل كريم  أخوكترفع هذه الأسماء بالواو نيابة  عن الضمة ، نحو : 

 . فاهاغسلت البنت  –الأكبر  أخاكوتنصب بالألف نيابة عن الفتحة ، نحو : احترم  

 . أبيهاوتحر بالياء نيابة عن الكسرة ، نحو :  دخلت فاطمة على  

: هناك خمسة شروط عامة لإعراب الأسماء  شروط إعراب الأسماء الستة بالحروف

 الخمسة بالحروف بدل الحركات ،  وشرطان يخصان الاسمين ) فم، وذو ( :

 الشروط العامة: -

،  أبويكأن تكون مفردة ، فإن ثنيت أو جمعت اعربت إعراب المثنى أو الجمع نحو : أطع  -أ

  . أبويك : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى

ن ونَ إ خْوَةٌ ، إخوة: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة. ؤْم   ونحو: }إ نَّمَا الْم 

لي  –يربي أبناءه  الأبب أن تكون مضافة ، فإن لم تضف أعربت بحركات أصلية ، نحو : 

 أخ

 يعمل طبيباً .

المتكلم ، فإن أضيفت لياء المتكلم أعربت بحركة أصلية مقدرة  أن تكون إضافتها لغير ياء -ج

 على 

قبل الياء، نحو: أخي يسمع القرآن أخي: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على 

 الخاء، وحرك

  بالكسر لدخول ياء المتكلم .

 أ بيكماإ نَّ  –عالم بالفقه  أ خَيَّكَ أن تكون مكبرة فإن صغرت أعربت بعلامات أصلية ، نحو  -د 

 .كبير السن 

ألا تكون منسوبةً ، فإن ختمت بياء النسب أعربت بحركات أصلية على الياء ، نحو :  -هـ 

ً أحبُّكَ حباً   .  أبوييغمرني معلمي بعطف  - أخويا

وفضل ،  علم ذو: أن تضاف إلى اسم جنس ظاهر ، نحو : أنت  الشرط الخاص بـ )ذو(

، ولا إلى  ذو محمد، فيمتنع إضافتها للعلم ) غالبا ( فلا يصح : هو  قرابة ذيسلمت على 

، ولا إلى جملة   عالم ذوضمير، فلا يجوز : احمد ذوه ، ولا إلى اسم مشتق ، نحو : هشام 

  .ذو تقومفتقول : أنت 



ب : ألا ينتهي بالميم ويقتصر على الفاء وحدها فإن ثبتت الميم أعر الشرط الخاص بـ ) فم (

اغسل فمَك بعد الأكل  -بحركة إعراب أصلية رفعاً ونصباً وجراً ، نحو : فم  المؤمن طاهر 

 . لا تنطق بفمك سوءاً  –

  .الطالبان: يرفع المثنى بالألف نيابة عن الضمة ، نحو : نجح  ثانياً: المثنى

 . صديقينوينصب بالياء نيابة عن الفتحة ، نحو : زرت 

  .بالزهرتينويجر بالياء نيابة عن الكسرة ، نحو : أعجبت 

 . )وكلتا ، واثنان ، اثنتان ،  ويلحق بالمثنى كل من : ) كلا

 .في بدر  المسلمون: يرفع بالواو نيابة عن الضمة نحو انتصر  ثالثاً: جمع المذكر السالم

  .المبدعينوينصب بالياء نيابة عن الفتحة نحو : تكرم الدولة 

 .  }مفازاً  للمتقينإن  ر بالياء نيابة عن الكسرة نحو : }ويج

ويلحق بجمع المذكر في إعرابه ألفاظ هي : بنون ، وعالمون ، وسنون ، وأرضون ، وألفاظ 

 العقود

 )عشرون ، ثلاثون ، أربعون...(  .

ً : جمع المؤنث السالمر ر يطعن  الفتيات: يرفع بالضمة وهي علامة أصلية نحو :  ابعا

 الأمهات .

 . زهراتويجر بالكسرة وهي علامة أصلية نحو : قطف الولد ثلاث  

بْنَ  الْحَسَنَات  وينصب بالكسرة نيابة عن الفتحة وهي علامة فرعية ، نحو : } إ نَّ   السَّي  ئاَت  ي ذْه 

 .} 

،  ويلحق بجمع المؤنث السالم في إعرابه كلمات أخرى مثل : أولات ، وعرفات ، و أذرعات

 وغيرها .

ً : الاسم الممنوع من الصرف أولى  خديجة: يرفع بالضمة )علامة أصلية ( نحو :  خامسا

  . ثمودالمؤمنات . وينصب بالفتحة ) علامة أصلية ( نحو : أهلك الل 

 . فاطمةجنداً كثيفاً ، وسلمت على  مصرويجر بالفتحة نيابة عن الكسرة نحو : اتخذوا من 

:  وهي كل فعل مضارع اتصلت به ألف الاثنين ، أو واو الجماعة  خمسةسادساً : الأفعال ال

 ، أو ياء

من  يخرجونالمخاطبة ، وهذه الأفعال ترفع بثبوت النون نيابة عن الضمة نحو : العمال  

 المصنع .

بُّونَ { .  ت نف ق واا الْب رَّ حَتَّى تنََال ووتنصب بحذف النون نيابة عن الفتحة نحو : } لَن  ا ت ح  مَّ  م 



ل مَن ي قْتلَ  ف ي سَب يل  اللََّّ  أمَْوَاتٌ { ،  تقَ ول واوتجزم بحذف النون نيابة عن السكون نحو : } وَلَا 

ينَ آمَن وا إ نْ  واو }يَا أيَُّهَا الَّذ  رْك مْ  تنَْص ر  َ ينَْص   . }اللََّّ

حروفه الأصلية أحد حروف العلة )  : وهو ما كان آخر سابعاً : الفعل المضارع المعتل الآخر

الألف ، والواو والياء ( ، يرفع بالضمة ) علامة أصلية ( وتكون مقدرة على آخره نحو : 

  .إلى صراط مستقيم يهديالمؤمن للخير و يرجو رحمة ربه ، ونحو : القرآن  يسعى

نع من ظهور يمنع من ظهورها التعذر، وإذا كان واواً أو ياء م فإذا كان حرف العلة ألفا

 .الثقل  الضمة

لن وينصب الفعل المضارع بالفتحة ) علامة أصلية ( وتكون مقدرة على الألف للتعذر نحو : 

 يسموالل عن المشركين ، وتكون ظاهرة في المعتل الآخر بالواو أو الياء نحو : لن  يرضى

 بعقله .  يرتقيالمال بصاحبه ولن 

لْمٌ {، } وَمَن  تقَْف  ويجزم بحذف حرف العلة نحو : } وَلا  هْتدَ   يَهْد  مَا لَيْسَ لَكَ ب ه  ع  وَ الْم  اللََّّ  فَه 

   .جنودنا العدو يخشلم  { ،

 

 

 


